

ciones, impregnada de una ardiente fé republicana.

Pocos días despues, el 15 de agosto siguiente, daba una brillante conferencia en el «Centro Unión Obrera Española», que figura en su tomo de *Discursos*, con el título *El Regionalismo*, exponiendo el sistema federal y defendiéndolo apasionadamente.

Por eso, cuando años más tarde Calzada regresó á la patria, fué objeto de grandes demostraciones de afecto por parte de todos los republicanos, y especialmente de los federales.

Estos, hallándose Calzada en su pueblo natal, en Noviembre de 1901, llamaron á Gijón para que presidiese una solemne velada que allí se celebró en el teatro de Jovellanos, como un homenaje á la memoria de Pi y Margall.

En Julio de 1902, los federales de Madrid le obsequieron con un magnífico banquete, que presidió el prestigioso exdiputado D. Gerónimo Palma, en el Casino Federal de la calle del Horno de la Mata.

Los republicanos de Oviedo le colmaron de agasajos, lo mismo que los de la Coruña, en cuyo Casino republicano se celebró una brillante recepción en honor suyo, dirigida por los ilustres correligionarios Pérez Costales y Moreno Barcia. Celebró también en su honor una sesión el ayuntamiento republicano de la Coruña, presidido entonces por el popular don José Martínez Fontela.

Aunque alejado Calzada de la patria durante los mejores años de su vida, su pensamiento siempre ha estado en ella. Bien lo sabían los prohombres republicanos que no dejaron de sostener con él relaciones, si epistolares, de carácter íntimo y á veces de trascendencia.

Con el íntegro Pi, jamás dejó de tenerlas cordialísimas; pero aun en los momentos en que el jefe de los federales no ocultaba su pesimismo respecto de la revolución, el Dr. Calzada se hallaba en contacto con el caudillo de esta, el insigne Ruiz Zorrilla, compartiendo sus esperanzas y sus proyectos.

No es llegado todavía el momento de decir la intervención que tuvo en los salvadores planes de Ruiz Zorrilla el doctor Calzada; pero los que estuvimos al lado de aquel, bien sabíamos cuanta era su fé en los republicanos de América y cuán adelantados estaban los trabajos de orden principalmente financiero, pero revolucionarios, en que el emigrado de París y el español de Buenos Aires trataban de condensar fuerzas que, en otra

forma, ha conseguido reunir más tarde la Liga Republicana.

Vinieron los días tristes para este país y para España; pero Calzada siguió siendo el federal impenitente que resistía á todos los halagos y tentaciones, creyendo siempre en la fuerza de los ideales de toda su vida y prefiriendo la modestia de un nombre puro al oropel que deslumbra a los espíritus inferiores.

Por esto, cuando surgió la Liga Republicana, su nombre se impuso para presidirla y encaminarla; y al consagrarse á ella el doctor Calzada en cuerpo y alma, robusto é incansable aquel, diamantina esta, la Liga marchó velas desplegadas al viento del éxito, no solo repercutiendo poderosamente en toda América, sino consiguiendo para la emigración española de este Continente la consagración más justa de una importancia política siempre olvidada hasta ahora.

Tal es el hombre que los españoles de la Argentina presentan á los electores de Madrid.

VISIO

Pei álbun del amich radical N. Pedret

Sota l'ombra ubriagadora
d'uns saizers arrengrerats
camina ab caminar feble
y ab un llibre entre las mans,
una dona encisadora
per son port y per sa fas.
Es una dona redempta
de rutinas y d'enganys,
á qui la mare Natura
y'l dolor dels seus iguals
l'han feta forta y altruista,
sanejantli'l cor y'l cap.

GUSPIRA

L'arbre esgroguehit
sembla que agonitza:
son fullám sofreix
l'anyal malaltía,
y are una, are un altre,
neuladas van cayent sas fullas tristas.

El poeta ho diu:
Las ilusions bellas
son fullas del cor
que'l desengany neula.
Quan soltas devallan
¡quina amargor s'hi troba en l'existencia!...

J. Costa Pomés.

Pro Nakens

Sr. Dr. de LA RAZON.

Distinguido correligionario: Creyendo este Centro Republicano interpretar los sentimientos no solo de los republicanos españoles, sino de toda persona que conozca á D. José Nakens y juzgue

imparcialmente los recientes sucesos que la fatalidad le ha envuelto, considerando que aún cuando fuera indultado el anciano escritor, no podría luchar con su energía peculiar; con las probalidades de alcanzar en las postrimerías de su vida una era de privaciones que le amargarán los últimos días; ó si el gobierno reaccionario desatiende las peticiones de amnistía trasladándole á un penal, su hija pudiera quedar desamparada; con el objeto de aliviar en lo posible la situación del honrado publicista, este Centro ha iniciado una subscripción popular de DIEZ CÉNTIMOS por persona, para prevenir las contingencias que con el tiempo podrían acarrearle, encabezándola á nombre de la inocente hija, á fin de no herir susceptibilidades en el pundonoroso padre.

Hace algún tiempo que los correligionarios de esta acariciábamos la idea, pero se acordó esperar el resultado de las solicitudes de indulto, decidiendo por fin llevarla á la práctica, convencidos una vez más, de que el clericalismo no abandona tan fácilmente una presa codiciada durante largos años.

¿No tendrá 500,000 admiradores en toda España?
¿Qué persona de sentimientos altruistas se negará á dar DIEZ CÉNTIMOS para un fin tan noble?

Quinientos mil donantes, á diez céntimos, serán cincuenta mil pesetas, las que constituirán un modesto dote, que asegurará el porvenir de la hija, equivaliendo esto á una pequeña parte de la herencia que percibiría, pues si el padre hubiera sido un tráfuga, seguramente, el capital que al morir dejara sería bastante mayor.

Así, el anciano maestro, desde el fondo de su mazmorra, ó en su última hora, agradecerá al partido, el pago de una deuda contraída el 25 de Marzo de 1903 con el incansable luchador de la democracia.

Nos hemos acordado de V. por el importante cargo que en la política republicana desempeña, para el que el periódico de su digna dirección publique este llamamiento, recomendando á los colegas de otras poblaciones lo copien y propaguen, á fin de que los Casinos, Centros, Sociedades y todos los grupos en general del partido, secunden y procedan lo antes posible á correr los pliegos de la subscripción.

Se ruega á las entidades que se encarguen del cobro, para simplificar la contabilidad y regularizar las entregas, hagan directamente las remesas de fondos con el mayor importe posible, y de una sola vez, á D. RUPERTO DE CHÁVARRI, Calle de la Lealtad, 12, MADRID, cuyo respetable correligionario, nos ha honrado admitiendo el cargo de TESORERO GENERAL encargándose de dar su destino á las cantidades que se le envían.

Confiamos aceptará y contribuirá á la realización de la idea, y dándole gracias anticipadas, le desea salud y República.

El Presidente, BLÁS ECEQUIU.

LA RAZÓN, que considera que cuanto se haga para el ilustre Nakens—que por ser bueno y español se halla aún en la cárcel—es poco; se adhiere con entusiasmo á la idea de los correligionarios de Irún.

Queda abierta, pues, en estas columnas dicha subscripción, á la cual esperamos contribuirán, además de todos los republicanos, cuantos se precien de altruistas.

¡Republicanos, granollerenses: contribuyamos todos al plebiscito de España entera pidiendo la libertad de aquel mártir de su bondad llamado Nakens que se está pudriendo en una cárcel!

Se admiten donativos en esta Redacción y Administración, Centro Republicano,